

FONDATION POUR LA MÉMOIRE DE LA DÉPORTATION

RAPPORT MORAL ET D'ACTIVITÉ

2023

Finances

L'année 2023 s'est caractérisée sur le plan financier par une remontée des cours des valeurs placées qui permet d'afficher un résultat positif sur l'ensemble de l'exercice, malgré des charges importantes dont plusieurs sont spécifiques à l'exercice clos le 31 décembre 2023.

Programmes de recherche

Les programmes pluriannuels de recherche se sont poursuivis dans les domaines traditionnels traitant de la déportation partie de France et de l'Internement sous le régime de Vichy.

Parmi les projets en cours de développement et liés à ces recherches, celui du portail numérique a subi des avatars en raison des changements d'équipe d'ingénieurs arrivés en fin de scolarité à l'EPITA (École Pour l'Informatique et les Techniques Avancées) et a dû être entièrement remis en chantier. De ce fait, seule la première tranche de travaux qui concernait la construction de la partie du portail dédiée à la déportation dans les camps nazis va bientôt aboutir et s'enrichir progressivement des nombreux fichiers mis aux normes. Les travaux d'extension des autres tranches : déportation dans les camps japonais, lieux d'internement sous le régime de Vichy, prisonniers de guerre envoyés dans le camp de représailles de Rawa-Ruska, débuteront dans la seconde moitié de l'année 2024 et devraient permettre les premières mises en ligne de fichiers à la fin de l'année.

Au sein de l'antenne détachée à Caen, une équipe d'étudiants de l'Université, encadrée par Arnaud Boulligny (chercheur FMD), travaille sur les archives dans le cadre leur mémoire ou thèse. Leurs choix de recherches sont les suivants :



Lise Briffaut-Bois (Master 1, sous la direction de François Rouquet) traite de *La déportation depuis la zone d'occupation italienne (1940-1943)*



Margot Cottebrune (Master 1, sous la direction de François Rouquet) traite des *Républicains espagnols arrivés le 13 décembre 1940 au KL Mauthausen depuis le Stalag VD de Strasbourg*



Pierre-Emmanuel Dufayel (sous la direction de François Rouquet) prépare une thèse sur *Punir les femmes. Des femmes face aux politiques de maintien de l'ordre et de déportation en France occupée.*



Louis Troadec (Master 2, sous la direction de Gaël Eismann) traite de *L'internement des nomades au camp de Montreuil-Bellay. Histoire, reconnaissance, mémoire.*

Bilan annuel des recherches sur la déportation

- Base de données nationale

Fin 2023, le nombre total des déportés arrêtés par mesure de répression recensés par l'équipe de Caen s'élève à **91 412** (-15 par rapport à fin 2022). Ils se répartissent ainsi :

- 68 647 arrêtés en France occupée (-19 il s'agit de doublons)
- 6 702 arrêtés en Alsace-Moselle annexée (+1)
- 8 507 arrêtés au sein du Reich (+3)
- 6 384 républicains espagnols transférés à Mauthausen (=)
- 1 138 classés « hors transports » par manque d'informations (=)
- 34 enfants nés dans les prisons et camps allemands (=)

- Autres bases :

- déportés de persécution (essentiellement Juifs), **6 855** noms (=)
- victimes du Coup de force japonais en Indochine, **1 502** noms (=)
- fusillés et massacrés (projet Normandie), **1 233** noms (+1)
- nomades internés en France, **2 037** noms (=)

L'essentiel du travail a porté en 2023 sur la préparation et la mise aux normes des fichiers destinés à être intégrés au portail, tout en poursuivant les échanges avec les Délégations des Amis de la Fondation qui sont engagées dans l'élaboration d'un mémorial départemental à partir de extractions fournies par Caen.

s

Journées d'étude/séminaires

Le programme des journées d'études dirigées par le vice-président Jean Yves Daniel, avec le concours du Conseil scientifique et de son président, Jean Vigreux, a porté sur le thème « de l'*inhumanité dans l'humanité* ». Il était destiné aux enseignants et au monde associatif. Débuté à la fin de 2022, il s'est achevé le 31 mai 2023 à la maison de la Chimie. L'intérêt des communications recueillies lors de ces journées trouvera son prolongement par une publication prochaine dans la revue *En Jeu, histoire et mémoires vivantes* de la Fondation.

Publications

Deux numéros de la revue de la Fondation étaient programmés en 2023, l'un intitulé « *Nécessité de l'histoire et transmission* » coordonné par Serge Wolikow et Patricia Gillet et l'autre « *Marqueurs mémoriels dans l'espace public* » coordonné par Charles Heimberg. Seul le premier a pu être diffusé en 2023, le second est actuellement en cours de diffusion.

Conventions

La Fondation a signé en fin d'année une convention d'adhésion au Groupement d'Intérêt Public (GIP), organisme interministériel en charge des commémorations des 80èmes anniversaires de la Libération de la France de 2024 et 2025.

Elle a signé une convention avec la Caisse Centrale d'Activité Sociale (CCAS) EdF-GdF qui a permis de lancer un programme spécifique de recherche sur les électriciens et gaziers déportés, à partir des archives détenues par la Service Historique de la Défense. Cette convention a permis le recrutement pour trois mois d'un chercheur rémunéré à partir de fonds mis en place à la Fondation par la CCAS.

La troisième convention, signée avec l'Université de Caen, définit les formes et modalités de coopération avec l'Université dans le travail d'élaboration d'un dictionnaire numérique sur les victimes du nazisme en Normandie.

Rendez-vous de l'Histoire 2023 à Blois

La Fondation était présente aux 26^{èmes} *Rendez-vous de l'Histoire* de Blois du 6 au 8 octobre 2023. Le thème retenu pour ces Rendez-vous portait sur « Les vivants et les morts ». La proposition de carte blanche (ou table ronde d'historiens) présentée par la Fondation n'a finalement pas été retenue en raison des trop nombreuses propositions reçues par le Conseil scientifique des Rendez-vous de l'Histoire. Les visiteurs accueillis au stand découvraient souvent la Fondation, ses missions et ses publications. Pour l'essentiel, ils étaient étudiants, enseignants dans le secondaire ou simples intéressés par l'histoire de la Déportation. Des adhérents de délégations des Amis de la Fondation sont également passés pour compléter leur information sur les travaux de la Fondation et ses outils pédagogiques.

Les principaux centres d'intérêt des visiteurs portaient sur :

- La recherche d'informations sur les fonds d'archives utiles à des travaux universitaires,
- La recherche d'information d'ordre familial sur des internés/déportés,
- La recherche d'aide ou de documentation pour des projets pédagogiques et/ou artistiques.

Stagiaires autrichiens du service de mémoire (*Gedenkdienst*) :

Deux stagiaires bénévoles se sont succédé en 2023 :



David Ditlbacher, qui terminait ses études secondaires, a été présent de septembre 2022 à juin 2023.



Nicolas Schabasser-Diaby lui a succédé depuis septembre 2023.

Leurs missions ont porté sur :

- La diffusion d'informations relatives à l'activité de la Fondation ou à celles de ses partenaires, sur les réseaux sociaux et le blog.
- Des recherches sur l'Internement en France, dans les archives numérisées publiées sur les sites web des Archives nationales et celui du CDJC-Mémorial de la Shoah,
- Des traductions de documents et courriers divers
- La tenue à jour de l'inventaire des ouvrages détenus à la bibliothèque-centre de documentation
- L'aide au programme Equipex-Matrice dirigé par Denis Peschanski par la relecture ou la transcription de témoignages de la vidéothèque de la Fondation.

Il convient de souligner la richesse que représente l'apport régulier des travaux de ces générations de stagiaires autrichiens qui se succèdent sans interruption depuis 1999 à la Fondation.

Gestion des Archives

Archives de la Fondation

La Fondation transmet régulièrement aux Archives nationales la part de ses archives qui ont été sélectionnées par ces dernières.

Autres archives

La Fondation intervient également comme médiatrice entre les propriétaires d'archives et les centres d'archives publiques. Son action en faveur des dons d'archives privés a permis de collecter plusieurs fonds d'archives précieux de déportés ou internés décédés déposés par les

familles.

Connaissance de l'internement en France sous le régime de Vichy

Le travail consacré aux camps d'internement et aux prisons pendant la Seconde Guerre mondiale entrera prochainement dans une nouvelle phase de communication grand public par la mise en ligne des résultats des recherches sur le portail de la Fondation. Les données disponibles sont actuellement mises en fichiers pour pouvoir être, le moment venu, intégrées au portail.

Ce dernier permettra des requêtes multiples à partir des fiches nominatives des déportés et de l'interface réservée aux lieux d'internement.

Il est rappelé que d'ores et déjà près de 500 fiches descriptives de lieux d'internement (prisons, camps d'internement, cellules des forces d'occupations, GTE) sont consultables sur le blog de la Fondation dans la rubrique *bddm.org*.

Réseaux sociaux et site web.

Des pages actualités partagées sur nos comptes Facebook et X, relayent toute l'année le travail de mémoire des organismes français et étrangers. Les internautes peuvent aussi consulter sur le site de la Fondation de nombreux contenus informatifs : le bulletin *Mémoire Vivante*, la revue *En Jeu*, plusieurs dizaines d'extraits de témoignages de déportés, la liste des bulletins d'associations conservées dans notre centre de documentation, etc..

En moyenne 1500 visiteurs parcourent chaque mois le site, avec des pointes en février, mars, avril dues soit à la préparation du CNRD, soit à la journée nationale du Souvenir des victimes et des héros de la Déportation.

La connaissance des politiques de répression et de persécution mises en place par le régime national-socialiste et le gouvernement de Vichy continue à susciter l'intérêt du public et des chercheurs 79 ans après la fin de la guerre et la Libération des déportés. Ce constat est un encouragement à poursuivre et améliorer les outils de communication de la Fondation et notamment son site Internet.

Centre de documentation, bibliothèque :

Le grand nombre d'ouvrages et documents détenus par la fondation au centre de documentation alimente régulièrement

- des recherches familiales (parcours des déportés, attributions des titres, recherche de sépulture)
- des travaux universitaires (consultation d'ouvrages et périodiques de la bibliothèque)
- des créations artistiques (documentaires, films de fiction, romans, pièces de théâtre)
- des demandes d'informations diverses, de produits pédagogiques, d'expositions
- l'élaboration de parcours muséographiques (archives audiovisuelles)

Activités statutaires et fonctionnelles

Le **Conseil d'administration** de la Fondation s'est réuni deux fois en 2023, les 15 mai et 28 novembre.

Le **Bureau** de la Fondation s'est réuni les 23 février, 27 mars et 11 septembre 2023.

La Fondation a participé au **Conseil d'administration de l'AFMD (Association des Amis)**, les 19 mars et 16 décembre 2023 ainsi qu'au **congrès de l'AFMD** à Toulouse, du 1^{er} au 30 juin 2023.

Elle était représentée par le directeur général au Congrès de la FNDIRP de Niort le 13 mai 2023.

Le **Conseil scientifique** s'est réuni le 20 septembre 2023 pour mettre au point le programme

des journées d'étude du cycle 2023-2024 et amorcer un projet de colloque international sur l'histoire du système concentrationnaire en 2025.

Le **Conseil Représentatif du Monde de la Déportation** (CRMD) s'est réuni le 24 octobre 2023 pour réfléchir aux perspectives de commémorations du 80^{ème} anniversaire de la fin des camps de concentration et du retour de déportés survivants à la liberté, avec en particulier le projet d'organisation d'assises de la Mémoire au deuxième semestre 2025.

Commémorations 2023

La Fondation a émis des réserves sur l'initiative de décentralisation des commémorations prise par le secrétariat d'État aux anciens combattants et à la mémoire en 2023, qui lui est apparue contre-productive et de nature à brouiller la symbolique forte voulue par les déportés eux-mêmes d'une cérémonie parisienne alliant toutes les déportations.

Conclusion

L'année écoulée peut être considérée comme une année de transition et de transformation interne pour la Fondation, après le creux de la pandémie et des mesures de confinement qui l'ont accompagnée. La situation financière s'est quelque peu consolidée et des perspectives intéressantes ont été tracées en vue du 80^{ème} anniversaire de la fin du système concentrationnaire nazi et de la libération des déportés en coopération avec le monde universitaire et associatif, pour renforcer les modes de transmission dans la société, dans une période où l'oubli du passé devient plus que préoccupant.

Le président
Serge Wolikow



La Secrétaire
Florence Mesnil

